

## CUESTIONES FILIPINAS

Si mira usted á un español de mala manera, es muy fácil que le salte á usted un ojo.

Pero, si investido de la autoridad necesaria, lo lleva usted á la Delegación sin motivo para ello, ó le impone el duplo de la contribución que le corresponde, ó le prohíbe usted tal lectura ó tal espectáculo, el español se deja zarrandear como un borrego. Después suelta amenazas en la mesa del café, día diez céntimos más de propina y un portazo tremendo al salir del establecimiento, y hasta llegar á su casa va mirándose en los cristales de los escaparates.

¡Ah! se nos olvidaba que, si el atropellado por la autoridad, dijo al guardia que, «si no llevara uniforme... ¡él vería!»

Por eso se dice que en España no hay respeto á la autoridad; cuando sucede precisamente lo contrario. Sólo el filipino, cuando Dios quiera, y en cuanto Blanco y Polavieja le suavicen la piel, nos aventajaba y nos aventajará en respeto á la autoridad.

Esos ingleses del demonio no faltan á la autoridad, pero la meten en la cárcel; no echan roncadas, pero saben redactar una protesta, exigir una responsabilidad, destituir á un magistrado, residenciar á un general en jefe y degradar y enviar á su casa ó á los tribunales á un exministro á consecuencia de la denuncia de un periódico.

Y con permiso de nuestro carácter, Inglaterra es una nación viril, y con nuestros civiles, ó más claro, con nuestra clase de paisanos, todo se resuelve en frases contra las injusticias de que somos víctimas.

Pero es claro que, después de las frases, somos unos corderillos y nos dejamos llevar por las narices si se le antoja tirar de ellas á la autoridad, sea la que fuere.

El folleto del general Borrero nos sugiere estas consideraciones.

Está escrito con sinceridad, y revela un constante trabajo de observación, superioridad de espíritu y patriotismo innegable. Pero los periódicos conservadores suelen asegurar que no es patriótico decir ciertas cosas. Veanse si nó las muchas veces que nos censuran todo lo que sea denunciar los defectos de la administración.

Para algunos es tarea antipatriótica publicar nuestros defectos, y como consecuencia de nuestro patriótico silencio, se da el caso de que mientras nosotros «nos guardamos el secreto uno á otros», el tal secreto á voces vuela por el mundo entero en alas de la prensa extranjera, con lamentables exageraciones.

—A bien que como nosotros no leemos la prensa extranjera, si nosotros no decimos que el Excmo. Sr. D. Fulano ha vuelto de Ultramar bajo partida de registro, no hay peligro de que alguien le falte al respeto. Al fin y á la postre resulta que D. Fulano es un bendito y que todo eran habladurías, como lo demuestran al poco tiempo el sobreesfuerzo favorable ó el acta de diputado ó ambas cosas.

Además—siguen diciendo los periódicos que lavan en casa la ropa sucia,—¿qué tiene que ver la pérdida de la influencia de las órdenes religiosas con la insurrección? La pregunta no puede ser más aplastante, porque en un país donde no tenemos numerosas guarniciones, ni colonos españoles, ni siquiera numerosos empleados, y donde bueno ó malo, lo único que se ha hecho para sostener nuestra dominación lo han hecho los frailes, no parece así á primera vista que el decaimiento de éstos tenga nada que ver con la insurrección, ¿verdad?

A lo sumo... pero, en fin, es antipatriótico decir que los frailes descaían su influencia; es más patriótico no advertirlos y que la insurrección fomenta en el silencio y de guile y los frailes.

Y lo mismo se puede decir de la falta de españoles en Filipinas. ¿Para qué? En las colonias españolas debe haber alemanes y yankees y chinos y demonios colorados; ¡pero españoles!

Y sobre todo, mucho indio.

Esta ciencia herética y endiablada que los llama antropoides, está reñida con la fe y con el himno de Riego.

Al llegar á este punto, recobramos nuestro propio juicio para sacudimos de una vez para siempre el moscone de la prensa conservadora, que constantemente está hablando del error de haber dado al indio filipino reformas políticas, sin tener en cuenta que si la democracia hubiera pecado de candores al conceder las reformas al indio, sería principalmente porque mucho antes los conservadores, á impulsos de la fe, habían asegurado que el indio tenía el alma en su almarío.

Y luego se ha visto que el tal almarío era mesa de noche.

—Pero nadie puede negar—replicarán los colegas de enfrente—que si un gobernador ultramarino se niega á que se construyan carreteras en su provincia, con objeto de que la gente no se marche y él tenga más céduas que cobrar, esto nada tiene que ver con la insurrección.

En una palabra; que aquí lo que fomenta las insurrecciones es el hablar de estas cosas.

El hacerlas, si se hacen con discreción y

á la chita callando, y llevando vida piadosa para alejar más las sospechas... eso y el palco en el Real, ¡qué ha de ser malol!

## INGLATERRA

### Matanza de cristianos.—La isla de Oreta.—Dimisión

(POR TELÉGRAFO)

Londres 11.—Se reciben noticias de autorizado origen confirmando la nueva matanza de cristianos cerca de Cesarea.

La aidea armonía de Aberk fué saqueada por las turbas mahometanas, pereciendo asesinados un centenar de cristianos.

No se sabe la causa que produjo estos terribles sucesos.

La prensa inglesa se muestra indignada y reclama la adopción de energías medidas que pongan término á la situación en que se encuentran los cristianos residentes en el imperio otomano.

En Alepo reina grande agitación entre los turcos por haberse organizado una comisión encargada de cobrar el nuevo impuesto de capitación, cuyo producto se destina á gastos militares.

Londres 11.—Han surgido algunas dificultades entre la sublime Puerta y las potencias, relacionadas con la reorganización político-administrativa de la isla de Oreta; pero aquélla ha cedido al fin, á los deseos de los embajadores acordados en Constantinopla.

Londres 12.—Un despacho de Rio Janeiro publicado por *The Times* da cuenta de que el Ministerio que preside el Sr. Carvalho ofreció su dimisión al nuevo presidente interino, Sr. Pereira, el cual se ha negado á aceptarla.—*Fabra.*

## PUES SEÑOR...

Está visto que los italianos, desde hace tiempo, tienen *jelatura*, y de las gordas.

¿Quiéren ustedes una prueba? Acaba de verificarse el matrimonio de la princesa Elena de Montenegro con el príncipe de Nápoles.

Y en seguida se han desbordado los ríos y arroyos de Montenegro, ocurriendo bastantes desgracias personales, según los telegramas.

Nada; si, dígame lo que se quiera, esos matrimonios de príncipes no son de buen augurio.

Convénzase de ello los comentaristas, a quienes no hace mucho se refería *La Correspondencia*. Verdaz es que el apreciable colega no se refería á ninguna princesa del Montenegro.

Sino á un príncipe del *Monte*, del *reina* y *cuareta*, del *barcar* y demás verdes países á que tanta afición mostró D. Carlos.

Dicen los periódicos franceses que se va á prohibir allí la introducción de perros grandes y chicos: vamos, de monedas de colores españolas.

¡Feliz nacional! Porque esa medida se funda en que nuestros perros hacen mucho tiempo que rieron con el oro.

Así ha emigrado el oro de España: á puros mordiscos y rabiando.

Hablando acerca de las impresiones producidas ayer por las matas nuevas de Cuba y de Filipinas, dice cuerdamente *La Correspondencia* que es preciso estar muy prevenidos contra impresiones neuróticas.

Es decir, que debemos tomar bromuro á todo pasto.

Lo mejor será saber las cosas á ciencia cierta en lo posible.

O por lo menos, decir las cosas.

Porque ya que nos *embromamos*, para evitar las nerviosidades, al menos que no nos *embromen*.

El arzobispo de Santiago ha publicado una pastoral contra la emigración.

Dece en sí que ya se nota en aquella región gran falta de brazos.

Aun nos parece muy optimista el aserte del venerable prelado.

Porque nosotros lo que más advertimos es la falta de cabezas.

Dicen que van á enviar á Córdoba una colección de cuadros de gran valor para conservarlos en aquella catedral.

La colección nos figuramos que es la de los cuadros de Vicente Carducci, que se conserva en el ministerio de Fomento, aun cuando una apreciable colega, los atribuye nada menos que á Leonardo de Vinci!

Si tuviésemos *prestidigitos* *Leonardos* en nuestro Museo Etnológico sería, ésto, una disputa, el más rico de Europa, aun cuando ya lo es bastante.

Pero dejémoslo de historias.

Los veintidos cuadros representan distintos episodios de la vida de San Bruno.

Claro que se los lleven. ¿Para qué hace falta ya San Bruno aquí?

Para ofrecer *cientos* por uno ya tenemos al señor ministro de Hacienda.

El señor ministro de la Guerra parece que ha establecido el costume de pedir noticias á los *reporters* cuando estos van á preguntárselas á él.

Dada la buena fe del Sr. Azcarra, no podemos suponer que esto sea un recurso para disimular.

Como hombre sincero, no puede ocultar que las noticias del Gobierno, no le inspiran gran confianza.

Y menos mal que lo confiesa.

Los combates del Rubi son para nosotros un verdadero problema.

Ignoramos hasta la hora presente si ese Rubi hay que engarzarlo en brillantes, ó montarlo al aire ó partirlo por gala en dos.

Pero algo de ortoberria sea preciso hacer.

Con el oro que va tragándose Cuba ya nos parece que habria suficiente para engastar el Rubi con lomas y todo.

Ahora la cuestión está en lo que el general Weyler haga con él.

¿Hará un anillo? ¿Hará unos pendientes? ¿Duda cruel, que nos tiene á todos neuróticos, como dice muy bien *La Correspondencia*!

Está visto que los prelados recobran su antigua intervención en los asuntos temporales.

Tan pronto organizan batallones, como escriben pastorales recomendando á sus fieles ovejas que suscriban el empréstito.

Dios quiera que las ovejas suscriptoras no vuelvan á la juventud.

De estos obispos, el más simpático es el de Córdoba.

Que ha empezado por suscribirse y además prepara una pastoral acerca del asunto.

Es decir, que primero *de trigo* y luego predica. Eso es lo práctico.

Y á propósito: ¿será suscriptor también el señor ministro de Hacienda?

Nos alegráramos de que también el Sr. Navarro Reverer sintiese impulsos... episcopales. Pero se nos antoja que no los sentirá.

Es de los que dicen:—Haz lo que te digo y no hagas lo que hago.

Y puede que sea mejor.

Porque la *imitación* del señor ministro no es para escrita por ningún Kempis.

## Centro Instructivo del Obrero

Anoche inauguró en este Centro las conferencias del presente curso D. Antonio López Muñoz. Diputado en las últimas Cortes, es una personalidad valiosísima en el partido liberal. Catedrático en el Instituto del Cardenal Cisneros, es uno de los más sólidos prestigios entre el profesorado.

A la política y á la enseñanza lleva López Muñoz las energías de su inteligencia poderosas y de su palabra elocuente, dotes á las que va siempre aparejado el triunfo, el cual indudablemente coronará la obra del Sr. López Muñoz, obra á un mismo tiempo de propaganda política y de enseñanza filosófica, realizada con una elocuencia tan persuasiva como convincente por la forma brillante y el concepto profundo.

Vengo á ofrecerles (decía anoche el Sr. López Muñoz en un inspirado exordio) una prueba de que me inspira verdadero amor el Centro Instructivo del Obrero, centro de enseñanza á cual me traen mis propias condiciones profesionales, y centro de enseñanza del obrero, en el cual veo la encarnación del ideal de la democracia, que es la que se acerca al pueblo para levantarle á la dignidad de la conciencia esclarecida por el estudio, poniéndolo en comunicación fecunda con toda la vida social.

La moralidad pública. Tal es el tema que voy á exponer á vuestra consideración, esbozando únicamente su idea esta noche para desarrollarlo con mayor amplitud posteriormente en un curso de lecciones sucesivas. Es el de la moralidad pública concepto que brota en todos los laos á cada instante, pero sin que responda á esta idea general diferente y vaga una determinación con ceta en la realidad.

La moralidad se refiere por un lado á la actividad libre del hombre y por otro á la realidad absoluta del bien.

La relación moral es un elemento del orden á que todo en la realidad se ajusta, desde la acción de la naturaleza sobre los átomos, que produce las cristalizaciones universales, hasta la acción de la justicia sobre los individuos, que produce las instituciones sociales.

Aunque la moral es relación que ata la conciencia con la ley divina, mediante la rectitud del propósito, que es elemento puramente individual, hay una moral pública que exige en cada esfera de la vida la subordinación al principio eterno del bien, debiendo afirmarse, cootra los que niegan la existencia de la relación moral en las instituciones, que el individuo ni colectivamente es lícito abrigar otro designio que el adecuado al fin propio de la actividad humana, sean cuales fueren el instante y el círculo de acción.

Basta para probarlo pensar en una institución cualquiera, como el ejército, la Iglesia ó el poder público.

Aun después de conseguida una victoria, no es indiferente á los ojos de la moral que el brazo de los combatientes haya sido impulsado por la misera codicia de la paga ó por el vivo amor á la bandera; como no es indiferente en una solemnidad religiosa que los congregados lo estén exclusivamente por miras hipocritas ó que eleven su espíritu á Dios mediante la plegaria; y como tampoco es indiferente aun promulgada una ley edicta que hayan podido los miembros del poder legislativo ó cambio de proyecciones personales ó acciones al interés sagrado de la nación.

Una prueba irrefragable ofrecen los soldados de España que pelean en la maraña, donde por lo mismo que no los alienta otro móvil que el santo amor de la patria, no sólo desfilan á todas horas la muerte, sino que tienen la sublime preparación de impedir, como el héroe de Casorro, que España sufra la profanación de dejar el cuerpo de uno de sus soldados á merced de las infames turbas que la deshonoran y desgracia.

Los hombres que á sí propios se llaman prácticos, suelen denominar desdichosamente estas cosas, quiméricas aunque gozan sus idealismos, considerándolos ineficaces para la vida política y relegándolos á la catedral y al libro. Pero, ¿te dote sino de la catedral y el libro ha salido todos los ideales?

No hay dos hombres, uno privado y otro público. No hay dos conciencia, una para el hogar y otra para la nación. El que es una ciudadano no puede ser un buen gobernante, y en vez de ser práctico transigir con la práctica cuando es impura, debe purificarse la realidad con el ideal.

Es decisiva la influencia de la moral en la marcha de las naciones. La relajación de las costumbres públicas trae consigo la de todos los resortes de la vida nacional. Roma fué la soberana del mundo cuando las matronas eran virtuosas y los plebeyos hombres de trabajo; y cuando las matronas fueron meretrices y los plebeyos ociosos, cayeron sobre las entrañas corrompidas de Roma los buitres del Norte.

Hay que regenerar las costumbres públicas, virtuosas, no por depravación de la voluntad, sino por error de concepto en la orientación moral del país; y el Centro del Obrero, que difunde en el pueblo la instrucción; heraldo de las virtudes, contribuye mucho á labrar el porvenir de la patria y merece bien de todo corazón español.

Así termina la conferencia del Sr. López Muñoz, de la cual es difícil juzgar por tan sucinto extracto, en absoluto desprovisto de la sugestiva elocuencia de su palabra. Filósofo y artista á un mismo tiempo el Sr. López Muñoz, resultan igualmente admirables en sus discursos la profundidad de las ideas y la belleza de su expresión. La reputación oratoria del ilustre representante del Ateneo de Granada, es justa. Posee condiciones excelentes para la oratoria política, y cualidades superiores para la oratoria doctrinal. A la vez delicado y enérgico. Párrafos hay en sus discursos que por su color descriptivo son verdaderos cuadros, y sus discursos todos, por su importancia científica, son verdaderas lecciones.

Su conferencia de anoche fué interrumpida múltiples veces por entusiastas aplausos. Al término, el público le hizo una ovación.

A las felicitaciones que recibió anoche añadimos la nuestra.

## Campaña de Cuba

300 bomberos

Han salido de la Habana con dirección á la trocha 300 bomberos de color al mando del coronel del cuerpo Sr. González Mora.

La despedida hecha á estos valientes no ha podido ser más cariñosa.

### EN PINAR DEL RIO

Un combate

El teniente coronel Garamende comunica desde Pinar del Rio, que el general Weyler se halla en lomas de Rubi.

Añade que han sido heridos en un encuentro seis oficiales y 51 individuos de tropa.

Ha salido de la Habana para recoger estos heridos el vapor *Trinidad*.

Se ignoran detalles de este encuentro, pero se supone que han tomado parte en él las fuerzas de la columna del general en jefe.

### El sitio de Guáimaro

Un español residente en Cayo Hueso dirige al *Heraldo* el siguiente cablegrama, que da una idea de lo ocurrido en el sitio de Guáimaro:

«Desde Nuevitas comunico hoy la verdad de lo ocurrido en Guáimaro.

No se ha podido saber allí antes porque aquella población está incomunicada con Puerto Principe, capital de la provincia, á partir del 31 de Octubre.

Dicho día volaron los rebeldes un puente sobre el Aramaguacan. (Puente T. Aramaguacan, dice el telegrama), y destruyeron además treinta y dos metros de vía férrea á uno y otro lado del puente.

Por esta causa, y por el peligro que ofrece el cruzar entre las partidas insurrectas que vagan en la provincia, no es extraño que en Nuevitas se ignorase todo lo referente á la pérdida de Guáimaro, aunque ya fuese conocido el hecho de la rendición.

El relato completo de aquellos sucesos se debe á dos testigos presenciales, habitantes de Guáimaro, que cayeron prisioneros de los insurrectos.

Uno de ellos es D. Miguel López, comerciante, y el otro D. Antonio García, dependiente del acudado propietario Sr. Lamas.

Detenidos por los rebeldes al apoderarse éstos de la población de Guáimaro, los exigieron, como á otros varios paisanos de la localidad, el pago de un rescate.

López tuvo que abonar 800 pesos y García 1.400.

Puestos entonces en libertad, dirigiéronse á Nuevitas como lugar más seguro, haciendo el viaje á caballo.

Refieren ambos que Calixto García, al frente de unos tres mil hombres y con dos piezas de artillería, comenzó el sitio de Guáimaro el 17 de Octubre.

El 18 se extendían las fuerzas rebeldes sobre todo el frente de las trincheras exteriores abiertas por nuestras tropas para defender la población.

El enemigo comenzó por apoderarse de la aguada (llamase así en Cuba á las conducciones ó depósitos de agua para suministro de los pueblos).

Además de las trincheras, defendían á Guáimaro diez fuertes de poca solidez é importancia, la mayor parte de ellos hechos con tabas y revestimientos de tierra.

Como los rebeldes disponían de artillería, empujada en lugar á propósito, no les fue difícil destruir á bombazos fortificaciones tan endeble.

Pero aun así, tuvieron que sostener luchas verdaderamente terribles para lograr que la escasa guarnición de Guáimaro los evacuase.

Compañase nuestras fuerzas de 150 soldados y 20 paisanos con armas.

Mandábanlos el comandante Sr. Martínez, teniendo á sus órdenes al capitán D. José Rosario y los tenientes Sres. Ariza y García.

Desarmados de las fortificaciones, privada de agua la población y agotado íntimamente cuanto recursos pudo el valor oponer á los ataques del enemigo, no hubo otro remedio que capitular al cabo de once días de sitio.

El comandante Martínez estaba herido y tenía 17 hombres fuera de combate.

Del capitán Sr. Rosario se dice que intentaba prolongar la resistencia hasta el último extremo, y que quiso suicidarse en el momento de la rendición.

Al penetrar los insurrectos en Guáimaro, decidieron destruir la población, ocupando al paisanaje en cegar las trincheras y derribar las casas y restos de fortificaciones que quedaban en pie.

Volaron la iglesia por medio de dinamita.

Al cura parroco le tuvieron prisionero en un principio; pero después le devolvieron la libertad, no se sabe si con rescate.

El comandante Sr. Martínez y los 17 heridos de la guarnición los envió el Partido Principe á disposición del general Juanes Castellanos.

Legaron allí el día 5 de Noviembre.

El comandante iba mal herido en un brazo.

Se le practicó la amputación, pero sin éxito, pues dicho señor falleció á poco de amputado.

Calixto García dispuso que el resto de la guarnición y los paisanos armados quedasen en poder de su gente en calidad de prisioneros. Mandó también detener al factor, D. Miguel Angel Mola, y á varios habitantes de Guáimaro coincidentemente hostiles á la causa de la insurrección.

Pero respecto de ellos adoptó el sistema de hacerles pagar la libertad con sumas de dinero proporcionales á la clase de cada uno.

Recogidas las armas y destruido el pueblo, se retiró Calixto García con sus 3.000 hombres, tomando la dirección de Casorro.

En el sitio de Guáimaro tuvo más de cuarenta muertos vivos y otras numerosas bajas, que los Sres. López y García no pueden precisar ni conocer con certidumbre.

Aaden los dos viajeros que el jefe oficial de administración militar encargado en Guáimaro de los servicios de su instituto, fue también hecho prisionero; pero que Calixto García, antes de retirarse, lo mandó poner en libertad.

### (DE LA AGENCIA FABRA)

Nueva York 12.—(Via cable Londres-Bilbao).—Un despacho de la Habana que acaba de recibir la prensa asociada de Nueva York, y que publican los periódicos de esta tarde, dice que el general Weyler ha logrado apoderarse de las posiciones que ocupaban los insurrectos en las lomas. (El despacho tiene una palabra ininteligible, que debe ser el nombre de las indicadas lomas.)

### Impresiones favorables

De un telegrama del *Heraldo* extractamos los siguientes párrafos:

«En un artículo publicado por el *Times* de Londres se afirma que las operaciones dirigidas contra Maceo no dan resultados hasta ahora de

importancia. Pero desde Washington expresan gran confianza en el avance de las fuerzas españolas desde la trocha al centro de Pinar del Rio.

Afirman, además, que todas las posiciones estratégicas están en poder de las columnas españolas, distribuidas en dos cuerpos de ejército, de los que uno opera al Norte y otro al Sur de la región oriental de la provincia.

Otro telegrama de Nueva York asegura que Weyler ha conseguido al frente de una división un verdadero éxito militar apoderándose de posiciones que los rebeldes tenían por inexpugnables.

El mismo periódico publica una carta de su corresponsal en Washington y dice que la opinión americana pedía que intervinieran los Estados Unidos para poner término á la guerra, pero que hoy ya no inspiran simpatías de ningún género los rebeldes.

Es mas, añade, lo que se desea en Norte América no es incorporar á Cuba en concepto de Estado por temor al voto de la población negra y de los elementos perturbadores; lo que se desea es la paz y el desarrollo de la riqueza de la isla bajo el protectorado de la República.

El corresponsal expone todos los antecedentes de este problema, fijándose principalmente en el manifiesto del 5º y las negociaciones iniciadas con el general Prim y á que este puso brusco término.

### Nuevos cruceros yankees

El Gobierno norteamericano ha acordado la construcción de tres nuevos grandes buques acorazados, además de los dos que se hallan en construcción en New-Port.

La construcción de estos buques se ha concedido: del uno, a New Port Company, de Virginia; otro á la Union Works, de San Francisco, y otro á Filadelfia.

Tendrán 10.000 caballos de fuerza, 11.500 toneladas de desplazamiento y una velocidad de 16 nudos.

El precio, sin incluir los armamentos y cargas á bordo, es de medio millón de libras esterlinas.

### Laborantismo

Londres 12.—(Via cable Bilbao).—Un nuevo despacho de Nueva York, y que por su origen debe ser acogido con reserva, sobre todo en los momentos actuales, en que se ve el decidido propósito de contrarrestar los poderosos esfuerzos que está haciendo España, dice, con referencia á otro despacho de Suiza (Bolivia), que la comisión de la Cámara de Diputados que entiende en los asuntos de Relaciones extranjeas, ha presentado á la misma un informe en favor del reconocimiento de los cubanos como beligerantes.

De todas maneras, y aun siendo cierto el hecho, carece de importancia.

### Cablegramas oficiales

Habana 12 (recibido á las 10.25 n.).—En encuentros de diferentes columnas en Villas y Matanzas hicieron diez bajas al enemigo y tuvimos cuatro heridos.

Al pasar el tran de pasajeros entre Empalme y Mocha estalló bomba dinamita sin desgracias.

Comandante Dolz, en Cortiza del Pinar (Pinar del Rio), hizo seis muertos, uno de ellos el cabecilla Santos González, y prisioneros el medico Castañeda, otro insurrecto y la concubina del cabecilla, cogiendo armas y efectos. La fuerza tuvo tres heridos.

Un presentado en Las Villas y otro en Matanzas.—*Ahumada.*

Las columnas de González Muñoz.—Combinación con las de Weyler, Echagüe y Segura.—Ataque al enemigo.—Toma de sus posiciones á la bayoneta.—Echagüe herido.—Entusiasmo de la tropa.—Seis soldados muertos, 60 heridos.—Grandes bajas de los insurrectos.

Habana 12.—(Recibido á las 7.20 noche).—General en jefe, desde Rubi, con fecha 11, dice: No contando con fuerzas suficientes para ocupar todos los puntos que me proponía en mi plan, quedo sin cubrir el Rubi, punto primero que me propuse batir. Con las columnas de operaciones en las lomas formé tres columnas de seis batallones y artillería mandadas por el general González Muñoz.

Entró por la Manuella otra, la del general Echagüe, compuesta de cuatro batallones y artillería que, partiendo de Artemisa, fue por Cayajabos.

El general Segura, desde Soroa, concurrió con sus fuerzas á la operación, y yo con los batallones Reina, Castilla, América y cazadores de Barcelona y Puerto Rico y seis piezas, partía de Mariel para atacar de frente su posición y cubrir la salida probable del enemigo.

Como presumía, el enemigo, creyéndose fuerte en la posición, tenía ocupadas las avenidas con fuertes partidas.

General Echagüe, con su brigada, tenía mejor camino y llegó en la tarde de ayer, sosteniendo fuego con el enemigo y acampando en las mismas posiciones que tomaba, según le tenía ordenado, que era la entrada Sur del Rubi.

En la madrugada de hoy, reforzada la brigada Echagüe con la del general Aguilar, que venía á mis órdenes, se fueron tomando sucesivamente todas las posiciones que el enemigo defendía con tenacidad, logrando, á las cuatro de la tarde, tener ocupadas todas las alturas del Rubi, una de sus más principales defensas en las lomas por la proximidad á la línea.

Muchas de ellas fueron tomadas á la bayoneta por nuestras tropas.

Dada la tenacidad con que defendieron las posiciones, supongo que hemos tenido al frente gran

La catástrofe de Sevilla

(POR TELEGRAMA)

Funerales

Sevilla 12 (1,30 t.)

Costeados por el Centro Mercantil se han celebrado hoy en la iglesia del Salvador solemnes honras fúnebres por el eterno descanso de los naufragos del Asnal Tarache.

Noticias telegráficas

(DE LA AGENCIA FABRA)

Río Janeiro 12.—En vista del mal estado de salud del doctor Moraes Barros, presidente de la República, se le hizo pensar en elabando no de su alta investidura y que le impide todo género de trabajo, ha asumido la presidencia en tanto que aquí se restablece el vicepresidente, doctor Manuel Victorino Pereira.

EL EMPRÉSTITO

LA SUSCRIPCIÓN NACIONAL

Cámara de Comercio

En asistencia de casi la totalidad de los vocales de la componen se reunió la Junta directiva de la Cámara de Comercio de Madrid, tomando por unanimidad los siguientes acuerdos: Primero. Invitar a todos los miembros de la Cámara a que en la medida de las fuerzas de cada uno concurren a la suscripción abierta por el Gobierno, con el fin de que el empréstito nacional obtenga el éxito más completo.

Más suscripciones

Todos los prelados han respondido al llamamiento del Gobierno con verdadero entusiasmo, ofreciendo coadyuvar personalmente por medio de los cabildos y toda clase de obras pías, de que son patronos, al mejor éxito del empréstito.

Rebelión en Filipinas

(DE LA AGENCIA FABRA)

Envío de tropas

Málaga 12 (10 m.)—Esta mañana a las siete salieron para Guadalupe 160 hombres del regimiento de Borbón. Las autoridades les despidieron en la estación. —Corresponsal.

Un combate

En el Consejo de ministros celebrado ayer se dió cuenta a S. M. del siguiente cablegrama: Manila 11.—(Recibido a las seis de la tarde.)—General encargado del despacho, al ministro de la Guerra:

Las noticias oficiales

Los telegramas oficiales del Arzobispado producen en el público tal confusión, que en muchos casos lo peor que puede hacer el que quiera orientarse respecto de la marcha de la insurrección es darse a guisa de un lector de los despatches facilitados a la prensa en los ministerios.

Los baules de Rojas

Con las iniciales P. P. R. están marcados dos baules mundos, de que se ha incautado el gobernador de Barcelona, por orden telegráfica del ministro.

El general Polavieja

El Herald publica anoche un cablegrama que dice: «Port-Saïd 12 (7,20 m.)—Llegado sin novedad el Alfonso XIII, a bordo del cual va el general Polavieja con su estado mayor.

Atentado.—La cuestión de Oriente.—Noticias de los Estados Unidos.—Discurso de un obispo.—La moneda de cobre.—En la Cámara.—De Turquía.

(POR TELEGRAMA)

París 12.—Refiere un periódico de Berlín que en Solingen ha ocurrido un atentado, por medio de la dinamita, que se atribuye a una venganza de los anarquistas.

FRANCIA

París 12.—Refiere un periódico de Berlín que en Solingen ha ocurrido un atentado, por medio de la dinamita, que se atribuye a una venganza de los anarquistas.

París 12.—Refiere un periódico de Berlín que en Solingen ha ocurrido un atentado, por medio de la dinamita, que se atribuye a una venganza de los anarquistas.

París 12.—Refiere un periódico de Berlín que en Solingen ha ocurrido un atentado, por medio de la dinamita, que se atribuye a una venganza de los anarquistas.

París 12.—Refiere un periódico de Berlín que en Solingen ha ocurrido un atentado, por medio de la dinamita, que se atribuye a una venganza de los anarquistas.

París 12.—Refiere un periódico de Berlín que en Solingen ha ocurrido un atentado, por medio de la dinamita, que se atribuye a una venganza de los anarquistas.

NOTAS DE UN CRONISTA

(DE NUESTRO SERVICIO PARTICULAR)

Fallecimiento.—Enfermos

A las cuatro de la tarde de ayer falleció en esta corte el veterano general D. Aureliano Riestra y Fernández de Bobadilla.

La corrida de hoy

Setifacho puede estar El Imparcial de su incipiente, secundada generosamente por toda España. Los soldados heridos o enfermos recibirán y recibirán al llegar a España los auxilios que son palmaria prueba del patriotismo de nuestro pueblo.

Guerrita

Reverte Bombita

NOTICIAS DE GUERRA

Reclutas a Puerto Rico

El Diario Oficial del Ministerio de la Guerra publica hoy un real orden-circular disponiendo que los 345 reclutas de infantería del cupo de Cuba, sobrantes en la primera región, sean destinados al distrito de Puerto Rico para cubrir bajas en el mismo.

Ateneo

ESCUELA DE ESTUDIOS SUPERIORES

Cátedras de hoy

De cinco a seis de la tarde: Resolución de ecuaciones, Sr. Echeagaray.

De seis a siete: Psicología fisiológica, Sr. Simarro.

Ayer se reunieron en el Liceo Rius los obreros panaderos, y trataron de la conducta que siguen con ellos los patronos.

Hubó bastantes discursos, encaminados todos a censurar a los dueños de fábricas de pan, por la mala calidad de las comidas que sirven a sus obreros.

Desgracia horrible

(DE NUESTRO SERVICIO PARTICULAR)

Desgracia horrible

En la fábrica titulada «La Cerámica Madrileña», situada en la calle de Tarragona, barrio del Sur, ocurrió ayer un trágico suceso que causó horror a las personas que la presenciaron.

AYUNTAMIENTO

En la Casa de la Villa se exhibió ayer un estado del Matadero de cerdos, señalándose el número y procedencia de los sacrificados desde el día 30 de Octubre último hasta el 10 del actual, no apareciendo ninguno de Portugal, en donde se dice que el ganado de cerda padece la enfermedad llamada colorado ó trichinosis.

DISPOSICIONES OFICIALES

La Gaceta de hoy publica las siguientes: PRESIDENCIA.—Real decreto declarando que no procede el recurso de queja entablado por la Sala de gobierno de la Audiencia de Sevilla contra la autoridad de Marina del departamento de Cádiz.

MADRID

El teniente alcalde del distrito del Hospicio, Sr. Peña Costalago, ha entregado en la secretaría del obispado 1.108 pesetas en metálico recaudadas en su distrito con destino a la organización del batallón de voluntarios de Madrid.

También ha entregado para dicho batallón una caja con cien curas individuales, donadas por el farmacéutico Sr. Parrapasa.

Se ha publicado por nuestro compañero en la prensa profesional el redactor de la Revista de los Tribunales Sr. La Iglesia, una Guía alfabética para el uso del Timbre del Estado, formada con arreglo a la ley y reglamento últimos, cuya especial confección permite la rápida consulta del precepto que se pretenda conocer.

Hemos recibido, impresos, el elocuente discurso pronunciado por nuestro ilustre amigo señor Moret en la inauguración de la Escuela de estudios superiores del Ateneo, y la Memoria del señor Cuesta, secretario del mismo centro.

Organizado por el cuerpo médico del Centro Instructivo del Obrero el servicio de vacunación directa de la ternera, comenzará éste a funcionar el lunes 16 del corriente, de dos a cuatro de la tarde.

Este servicio será público y gratuito.

Ateneo

ESCUELA DE ESTUDIOS SUPERIORES

Cátedras de hoy

De cinco a seis de la tarde: Resolución de ecuaciones, Sr. Echeagaray.

De seis a siete: Psicología fisiológica, Sr. Simarro.

Ayer se reunieron en el Liceo Rius los obreros panaderos, y trataron de la conducta que siguen con ellos los patronos.

Hubó bastantes discursos, encaminados todos a censurar a los dueños de fábricas de pan, por la mala calidad de las comidas que sirven a sus obreros.

PROVINCIAS

(DE NUESTRO SERVICIO PARTICULAR)

PROVINCIAS

Se hallan en Barcelona, procedentes de Roma, algunos padres de la Orden de San Francisco de Paula, con objeto de establecer un convento en Andalucía.

AYUNTAMIENTO

En la Casa de la Villa se exhibió ayer un estado del Matadero de cerdos, señalándose el número y procedencia de los sacrificados desde el día 30 de Octubre último hasta el 10 del actual, no apareciendo ninguno de Portugal, en donde se dice que el ganado de cerda padece la enfermedad llamada colorado ó trichinosis.

DISPOSICIONES OFICIALES

La Gaceta de hoy publica las siguientes: PRESIDENCIA.—Real decreto declarando que no procede el recurso de queja entablado por la Sala de gobierno de la Audiencia de Sevilla contra la autoridad de Marina del departamento de Cádiz.

MADRID

El teniente alcalde del distrito del Hospicio, Sr. Peña Costalago, ha entregado en la secretaría del obispado 1.108 pesetas en metálico recaudadas en su distrito con destino a la organización del batallón de voluntarios de Madrid.

También ha entregado para dicho batallón una caja con cien curas individuales, donadas por el farmacéutico Sr. Parrapasa.

Se ha publicado por nuestro compañero en la prensa profesional el redactor de la Revista de los Tribunales Sr. La Iglesia, una Guía alfabética para el uso del Timbre del Estado, formada con arreglo a la ley y reglamento últimos, cuya especial confección permite la rápida consulta del precepto que se pretenda conocer.

Hemos recibido, impresos, el elocuente discurso pronunciado por nuestro ilustre amigo señor Moret en la inauguración de la Escuela de estudios superiores del Ateneo, y la Memoria del señor Cuesta, secretario del mismo centro.

Organizado por el cuerpo médico del Centro Instructivo del Obrero el servicio de vacunación directa de la ternera, comenzará éste a funcionar el lunes 16 del corriente, de dos a cuatro de la tarde.

Este servicio será público y gratuito.

Ateneo

ESCUELA DE ESTUDIOS SUPERIORES

Cátedras de hoy

De cinco a seis de la tarde: Resolución de ecuaciones, Sr. Echeagaray.

De seis a siete: Psicología fisiológica, Sr. Simarro.

Ayer se reunieron en el Liceo Rius los obreros panaderos, y trataron de la conducta que siguen con ellos los patronos.

Hubó bastantes discursos, encaminados todos a censurar a los dueños de fábricas de pan, por la mala calidad de las comidas que sirven a sus obreros.

En un discurso se expuso la idea de que se llevara a efecto la huelga de aquellos que no aceptan la comida.

Para "ar fin a los discursos, se acordó el nombramiento de una comisión que se ocupe de todo lo concerniente a la huelga, que se llevará a efecto sin previo aviso a los patronos.

Se le exige a éstos la supresión completa de los garbanos, a cambio de cinco reales de aumento en el jornal.

Las fábricas que sirven comida a los obreros suben a 50.

Asistió poca concurrencia.

Una Comisión de la Academia de la Historia, presidida por el Sr. Cánovas y compuesta de los Sres. Cardenas, Danvila y Padre Pita, llevó ayer mañana a S. M. la reina el primer ejemplar del Códice palimpsesto, conocido por Breviario de Alfonso 6 Código de Alarico, publicado en el año 506.

Contiene la escritura más antigua de España, y lleva 214 láminas del texto visigodo, con una introducción en latín.

El precio de este libro se venderá a 25 pesetas ejemplar.

S. M. la reina agradeció el obsequio de la Academia de la Historia.

La temperatura máxima fué ayer de 13° y la mínima de 2°.

El barómetro señalaba 702.

Tiempo variable.

Hoy concluye el plazo para redimirse los soldados a quienes ha correspondido ir a Cuba.

Muchas familias suplican al ministro amplie el plazo de redención, y no dudamos que serán atendidas las dichas suplicas.

El gobernador civil ha dispuesto que los señores profesores que asistan enfermos de viruela deben saber que tienen que dirigir los partes a los señores subdelegados de Medicina del distrito donde viva el enfermo.

En diferentes disposiciones dictadas por el señor gobernador civil, publicadas en el Boletín Oficial de la provincia así se consigna, como los domicilios de las subdelegaciones, a saber:

Audencia: Santa Isabel, 15 duplicado, primero.

Buenavista: Montero, 13, tercero.

Centro: Toledo, 95, segundo.

Congreso: Preciados, 13, segundo.

Hospicio: Cedaceros, 4, tercero.

Hospital: Almirante, 20, segundo.

Inclus: Cedaceros, 4, tercero.

Latina: Jacometrezo, 62, primero.

Palacio: Pavia, 4, entresuelo.

Universidad: Pizarro, 5 y 7, principal.

De esta manera no resultará la anomalía de estarlos remitiendo al señor alcalde primero, al teniente alcalde, presidente del Colegio de Médicos, señor gobernador civil, etc., etc., dificultando y retardando las medidas adoptadas por las autoridades encargadas por la ley de prestar esos servicios.

Según una estadística que publican los periódicos profesionales, desde el 5 de Abril al 30 de Octubre se han verificado 478 corridas, en las cuales han muerto 1.218 toros, sin contar las novallas y capes de los pueblos.

Los matadores de alternativa han cobrado las siguientes cantidades:

Guerrita, 396.000 pesetas; Reverte, 143.500; Mazzantini, 130.000; Bombita, 129.000; Algabeo, 115.000; Fuentes, 97.500; Minuto, 78.000; Villa, 50.000; Lagartijillo, 44.000; Bonarillo, 44.000; Paico, 36.000; Conejito, 30.000; Fábriolo, 25.000; Lirio, 25.000; Gallo, 22.000; Lesaca, 20.000; Mateo, 10.000; Pepete, 15.000; Jarana, 9.000; Quinto, 8.000; Lagartija, 5.000; Marinero, 4.000; y Hermosilla, 2.500.

Total cobrado por los espadas, 1.329.000 pesetas.

El valor de los toros muertos se calcula aproximadamente en 1.500.000 pesetas, y el arastre de los mismos por ferrocarril en 122.000 pesetas.

Los caballos muertos en las corridas fueron próximamente 6.000, y el valor de ellos 102.600 pesetas.

Ha fallecido ayer mañana en esta corte el padre de la primera tiple del teatro de Apolo, seño Iturrizalde Dr.

D. Francisco Brú fué un notable artista, barítono de zarzuela, y uno de los más apreciados del público valenciano.

Descanse en paz.

Los autores del hecho no son conocidos hasta ahora.

La barca María Dolores, que embarrancó días pasados a causa del temporal, ha quedado amarrada, sin novedad, en el puerto de Denia.

En la sesión celebrada el 21 de Febrero pasado por la Diputación provincial de Guipúzcoa, quedó aprobado un proyecto de bases para la concesión de socorros a las familias de los reservistas del cupo de aquella provincia fallecidos en la campaña de Cuba, y a los soldados activos del mismo cupo que regresen de dicha campaña heridos, enfermos ó inutilizados.

Por virtud de aquel acuerdo, los soldados guipuzcoanos inutilizados por heridas recibidas ó dolencias adquiridas en campaña, y las familias de los muertos, no quedan abandonados a la miseria.

Es un ejemplo digno de ser imitado por las corporaciones populares.

SUCESOS

El dueño de un taller de plancha situado en la calle de San Vicente, núm. 24, se suicidó ayer en su domicilio, disparándose dos tiros de revolver en la sien derecha.

En el Hospital Provincial se ahorcó con una faja el demente Servando Sánchez Martínez, que se hallaba en dicho establecimiento desde el día 3 del actual.

IMPRESIONES POLÍTICAS

Las recibidas ayer de Cuba y Filipinas fueron sumamente comentadas en los círculos políticos y en sentidos muy diversos.

Pero la mayoría de los comentaristas, si hemos de ser imparciales, no han satisfecho las aspiraciones de la opinión de una manera completa y decisiva.

Es claro que, dados los sacrificios que la nación lleva hechos de sangre y dinero, es noticia sumamente satisfactoria la de que así en el Archipiélago filipino como en la Antilla grande, hayan empezado las tan anunciadas operaciones en grande escala.

Las últimas conocidas no son más que una iniciación de los planes concebidos por los respectivos generales en jefe, especialmente de los del de Cuba.

Pero aunque por ahora no podamos exponer un juicio, no ya definitivo, sino aproximado, de lo que sea la verdad, hay que confesar una cosa, porque el patriotismo más exaltado no excluye la apreciación de los hechos. Así los filibusteros filipinos como los insurrectos cubanos estaban apercibidos a la defensa y aun al ataque.

De todo esto se deduce, ó se induce, que estamos en un período de gran expectación, que a la postre ha de resultar, porque no puede menos de ser así, benéfica para nuestras armas.

El telegrama de anoche puesto por el general Weyler, demuestra una gran sinceridad digna de todo elogio, porque ya estábamos un poco cansados de las noticias en que sólo se hablaba de caballos muertos y de monturas recogidas.

En el telegrama del general en jefe hay, como decimos, mucha sinceridad, reveladora de la confianza que tiene en sus proyectos el general en jefe. Esperamos que dentro de pocos días esos proyectos tendrán confirmación cumplida con hechos indiscutibles; y esperamos también que de Filipinas vendrán pronto también impresiones que modifiquen las poco optimistas de ayer.

Nuestro ilustre jefe el Sr. Sagasta continúa en Alicante, muy agasajado y muy complacido de lo bien que sienta a su salud, recientemente quebrantada por un accidente pasajero, el clima delicioso de aquella céntrica ciudad levantina.

Aun resistiendo a sus naturales deseos, el señor Sagasta acaso permanezca, por los motivos de salud, más tiempo del que pensaba permanecer en Alicante.

Y en este caso no sería extraño que su distinguida señora, a quien conviene mucho también un clima templado, se decidiese a pasar algunos días al lado de su esposo.

Esto último no lo decimos como cosa ya resuelta, sino como noticia muy probable, cuya confirmación depende, como el lector comprenderá, de una porción de causas que no hay para qué precisar en estos momentos.

Al Sr. Cánovas manifestáronle ayer algunas personas las dudas que durante la tarde inspiraron las noticias de los últimos combates librados en Pinar del Río y en Manila, fijándose especialmente esas personas en el número de bajas habidas en nuestras tropas.

Y cuenta que dijo el Sr. Cánovas: —No se puede censurar ni puede engendrar pesimismo de ninguna especie el hecho de que cuando se encuentran dos fuerzas combatientes, no haya, por ambas partes, si luchan con brío, como luchan los que defienden, con razón ó sin ella, causas opuestas, bajas numerosas. Tanto valdría suponer que se pueden hacer tortillas sin romper huevos.

Si la frase es exacta—nosotros no la hemos oído—habría que preguntar al Sr. Cánovas cuántos eres que hace falta romper para hacer una tortilla.

Porque el número de huevos puede tener cierta relación aritmética con el número de bajas.

El general Azcárraga conferenció anoche con el Sr. Cánovas extensamente, para darle cuenta de las últimas noticias de las guerras. Suponemos que serán más completas que las facilitadas a la prensa, pues éstas, según noticias, sufren injustificables mutilaciones en determinados centros.

La Correspondencia Militar, en su fondo de ayer, pide que se establezca un turno en los mandos.

El turno en los destinos, de cualquier clase y condición que sean—dice,—es de una conveniencia indiscutible, pues aun con la renovación del personal establecida, tiene el ministro siempre ancho campo para utilizar los buenos servicios de los más distinguidos ó de su personal con fianza, pero cerrar tan en absoluto el camino a los demás, no tendrá nunca buena acogida en esta santa religión del deber.

Es, pues, de necesidad que terminen semejantes corruptelas, y el partido conservador, que siempre se ha distinguido por la justicia de sus actos, y muy particularmente por los concernientes al ejército, es el llamado a poner en vigor todas las disposiciones emanadas del ministerio de la Guerra en este sentido, modificándolas con arreglo a las necesidades actuales é informándolas en el más recto espíritu de justicia.

CONSEJO DE MINISTROS

Se celebró ayer, como jueves, bajo la presidencia de S. M. la reina, y según es de rigor, el señor Cánovas del Castillo pronunció un extenso discurso para dar cuenta de los últimos sucesos, refiriéndose principalmente al empréstito y a las campañas de Cuba y de Filipinas.

Respecto al primero dijo que existían las impresiones más optimistas, hasta el punto de que muchas personas creen que la suscripción no sólo pasará de los 250 millones fijados, sino que podrá llegar a 600 millones.

—Aunque soy el primero—manifestó el presidente del Consejo—en participar de ese optimismo, no quiero forjarme ilusiones de ningún género, porque creo más prudente esperar a que los hechos comprueben con su elocuencia esos cálculos que se hacen.

Todo el mundo ha respondido con tanto entusiasmo como patriotismo al llamamiento del Gobierno, lo mismo los grandes hacendados, que los pequeños capitalistas y las autoridades de las provincias que han sabido guiar admirablemente la opinión en favor del empréstito.

Habló después el Sr. Cánovas de los últimos telegramas de Cuba y de Filipinas, que en otro lugar insertamos.

Comentando la toma de Guáimaro ha hecho notar el Sr. Cánovas que en dicha acción ha empleado el enemigo por primera vez el cañón de tiro rápido.

El presidente del Consejo terminó con un merecido elogio a los valientes ejércitos que luchan al lado de mares por la integridad de la patria, y que no cesan de demostrar su proverbial heroísmo.

A la salida del Consejo, el ministro de Ultramar manifestó que ya estaba arreglada la cuestión del billete en Cuba.

Respecto a la dimisión del gobernador del Banco Español de la isla, Sr. Godínez, que anuncia un periódico, el Sr. Castellano no tenía noticia ninguna que le permitiera considerarla cierta.

CORREO DE TEATROS

MADRID

El premio del que trabaja es el título de un drama en tres actos, original y en verso, debido a la pluma de un aplaudido autor, el cual destina su obra a la compañía del empuente Vico.

Cuántas personas conocen la citada obra, dicen que por la novedad del asunto, lo hermoso de los conceptos con que se encaminan las grandezas de la patria y el ropaje de que está vestida, son méritos por los que ha de llamar poderosamente la atención del público.

En el teatro Roma se verificará esta noche a segunda hora el estreno del juguete cómico lírico El uno y el otro, y a tercera el debut de la aplaudida triple señorita Alcazar con la obra La fuen e de los milagros.

Mañana se celebrará en Martín una función extraordinaria, cuyos productos se destinarán a redimir el servicio de las armas al hijo del conocido apuntador D. Federico Alonso.

Además de los artistas de dicho teatro, tomarán parte en esta función el distinguido actor D. Emilio Mario y los artistas del teatro de la Comedia, señorita Cobeña y los Sres. Thuiller, Cuevas y Martínez.

A causa del fallecimiento del padre de la primera triple señorita Brú, ha sido aplazado el estreno de Las abejas, anunciado para anoche en Apolo.

Se verificará mañana.

Según afirma La Razón, periódico de Montevideo, la señora Guerrero actuará durante el verano próximo en aquella capital y en Buenos Aires.

Dice también que con la eminente actriz española y con su compañía irá a América D. José Echegaray.

En el teatro de Apolo continúan llamando extraordinaria atención las notables vistas que exhibe Mr. Charles Kalb con su cinematógrafo perfeccionado. Cada noche da a conocer nuevas escenas, entre ellas varias en colores que causan extraordinario efecto.

Pasado mañana domingo, en la función de la tarde, dará a conocer ocho preciosas vistas. En dicha tarde se pondrán en escena las divertidas obras Las mujeres, Las sapatillas y Los golfos.

Las localidades para esta función no sufren alteración en los precios y pueden solicitarse en contaduría a las horas de costumbre.

Se ha puesto a la venta el libreto de la obra Salir de sus casillas y qué fel es Gundersmo, original de nuestros queridos amigos D. Pedro Gómez Candela y D. José L. Costa.

Salir de sus casillas obtuvo muy honroso éxito el día de su estreno, y es de suponer que el público de provincias sairá igualmente apreciar lo mucho que vale la obra.

PROVINCIAS

En el teatro de la Princesa, de Valencia, se ha estrenado con buen éxito la zarzuela en tres actos del Sr. Dicenta y de los maestros Llanos y Chapí, El agua de Gandía.

Mañana inaugurarán sus tareas en el teatro Principal de dicha localidad una notable compañía de ópera, con la de Wagner, titulada Logogrifo.

Lista de la compañía de zarzuela que, bajo la dirección de D. Eugenio Fernández, actuará en el teatro de Parísh:

Maestros directores: D. Mariano Taberner y D. Luis Reig. Primeras tiple: Amalia Martín Grúa, Asunción Gallardo, Virginia Alverá y Concepción Córdoba.

Segundas tiple: señorita Franco, Mantilla y Sala. Tiple de carácter: doña Pilar Galán. Tenores: D. Cesáreo Munain y D. Juan Moro Mengot.

Baritonos: D. Antonio Olmos, D. Salvador Miguel, D. Leopoldo Suárez y D. Ramón Navarro. Tenores cómicos: D. Antonio de la Guerra y D. José Navarro.

Primer bajo, D. Valentin González. Para la función inaugural se anuncia Campesinos.

CRONOMETRÓGRAFO.—Montera, 10; secciones de cuatro a siete tarde y de ocho y media a doce noche. Entrada, 50 céntimos.

SECCION RECREATIVA

CHARADA

Población prima tercera, mi segunda musi al, cuarta terna un animal y mi todo pueblo era.

LOGOGRIFO NUMERICO

Sustituir estos números por letras, de modo que se les: 1.º Animal. 2.º Para la caza. 3.º Mujer. 4.º Verbo. 5.º Vocal.

Solución a los pasatiempos del día 19: A la charada: ADELA. Al anagrama: BENITO PEREZ GALDOS.

Han remitido soluciones exactas: A la charada.—El tío Sacacorchos, La Crápula, Corruco, Un acompañante. Un chulo muy chulo, El Petrarco de Urbilla.

Al anagrama: Laborante, La Isidra, El Corruco, El, El conde Horacio, Tres puntos suspensivos, La vecina del 6 y El tío Lila.

A la charada y anagrama: La Vicenta, Pepita, La chalequera, Una reina muy reina, Tiriliqui, La sastra, La mortaja verde y Un manguito, El precioso, Ultimamente, El tío Fatigas y Ultimamente.

Bolsa

Table with columns: ULTIMOS PRECIOS, día 11, día 12. Lists various market prices for items like interior contado, fin de mes, etc.

ASPECTO DEL MERCADO

Paris cotizó ayer tarde a 58,21 nuestro Exterior. Al comenzar la contratación venía nuestro exterior de Paris a 58,38 ayer tarde. Poco después se dijo que el presidente del Consejo de ministros habíase mostrado pesimista ante la reina en el Consejo celebrado por la mañana, y esto fué bastante para que los especuladores salieran vendiendo en la Bolsa, logrando bajar los valores medio entero; pero pronto se abrió camino la verdad y se supo que, si bien con el combate de Pinar del Río habían ocurrido sensibles bajas, se había conseguido tomar las posiciones del enemigo, por lo que no había motivo bastante para creer en los pesimismo del jefe del Gobierno.

SECCION RELIGIOSA

Viernes 13 de Noviembre de 1896. La Misa y Oficio divino son de San Estanislao, con rito doble y color blanco. Santoral: San Eugenio III, arzobispo de Toledo, y San Estanislao Kostka, confesor. Cuarenta horas: En San Millán: Misa mayor a las diez, y por la tarde reserva. Iglesia de Jesús: Misa cantada a las diez, con S. D. M. de manifiesto; a las doce y media adoración de la imagen de Nuestro Padre Jesús. A las cuatro y media de la tarde ejercicios y sermón, que dirá el Sr. Rodríguez. San José: La cofradía de Santa Faz celebrará ejercicios a las tres de la tarde en la capilla de Santa Teresa. Capilla de la V. O. T. de San Francisco: Ejercicios a las cinco, predicando el Sr. Amat. San Juan de Dios, Carboneras y San Fermín: Ejercicios del Via Crucis al anochecer. Continúan los ejercicios del mes de Animas en las iglesias anunciadas. Visita de la Corte de María.—Nuestra Señora de los Remedios en San Ginés ó de la Salud en San José. Mañana, San Serapio.

Mientras que la esencia de Sándalo se engloba generalmente en una masa enorme de gelatina que se disuelve difícilmente y carga el estómago, el Sándalo Midy se presenta en una película de gelatina, goma y azúcar, muy soluble; si a esta ventaja se añade la pureza del Sándalo de Mysore, se comprende la popularidad del Sándalo Midy.

EMPRESTITO NACIONAL EL CREDIT LYONNAIS

Se encarga de suscribir sin gasto alguno al empréstito de obligaciones, aduanas, 5 por 100. Lo que tiene el gusto de poner en conocimiento de sus clientes y le cuantas personas deseen con fiar sus pedidos.

BAÑOS DE ARCHENA

El establecimiento ofrece al público sus servicios de temporada oficial durante todo el mes de Noviembre.

ADVERTENCIA IMPORTANTE

Rogamos a nuestros suscriptores cuyos abonos se hallen en descubierto, remitan directamente y antes del día 30 del corriente, el importe de su suscripción, a cuyo fin bastará que a la libranza ó giro acompañen una faja del periódico.

El 1 de Diciembre próximo, y según costumbre establecida, giraremos a cargo de los que se hallen en descubierto en aquella fecha el importe de un semestre de suscripción, que agradeceremos atiendan a su presentación.

AVISO

Conforme hemos anunciado en días anteriores, en 1 de Noviembre hemos girado a cargo de los suscriptores en descubierto el importe de un semestre de suscripción que, no dudando será aceptado, les abonamos en cuenta.

PARA comer bien y económico en Madrid, Pasadizo de San Ginés, 5, y en los Viveros de la Villa, fonda de Lázaro López.

E. J. — Imprenta—EL GLOBO Sem. quinc. 2. — MADRID

aquella parte del Tarn-et-Garonne, donde la tierra es solo una pequeña capa de tierra vegetal, sobre un suelo de roca las siembras se pierden casi siempre, y es más bien la naturaleza que el hombre la que tiene el mérito de producir buenas cosechas.

Por eso Miguel Ponthieu se puso pronto a la altura de su misión.

Su papel de intendente se reducía a ser interventor.

Al cabo del mes fijado, había probado al conde en diferentes conversaciones que era capaz, no solamente para conservar las propiedades, sino para hacer en ellas las mejoras que pudieran conciliarse con la naturaleza del suelo.

Su trabajo no había exigido una gran inteligencia, porque no era aun el tiempo ni de las recolecciones, ni de las vendimias.

Había hecho con Julia algunas expediciones por la montaña, desde los campos de heno de Premare hasta el bosque de Caylus, desde los trigos de Calvaire a las viñas de las laderas vecinas. Conocía el país y los límites de los campos que pertenecían a su amo.

Por todas partes, los labradores al verle en compañía de la institutriz le saludaban, examinándole atentamente después de pasar.

A los antiguos trabajadores, ella le presentaba como encargado por el conde de Premare de dirigir la explotación de las tierras, é iban de grupo en grupo dándole a conocer.

Recorrian la cima de las mesetas, dando largos pasos sin encontrar un ser humano, a través de los campos, acortando algunas veces por los cercados ajenos para llegar a terrenos enclavados en la posesión del conde.

Apoyada en el brazo de Miguel, saltaba las cercas hechas con pedazos de piedras sobrepuetas. Después atravesaban bosques espesos de encinas y alcornoques, separando los ramos para abrirse paso. Algunas veces descasaban a la sombra de enormes enebros nacidos al borde de una quebradura del terreno.

Julia reía constantemente, y los graznidos del grajo y el canto de las oropéndolas respondían a su risa. Jamás había sentido tanta

alegría en el alma como en aquel mes de libertad conquistada por la astucia y la mentira. Sin embargo, se extrañaba que el conde de Premare fuera tan ciego, tan falto de intuición. ¿No la amaría ya? Este pensamiento no la duraba mucho. Comprendía al momento, con su buen juicio y su frío razonamiento, que el conde permanecería trastornado algunos meses por la brusca conclusión de su vida conyugal.

¿Qué mes tan delicioso pasaron ella y Miguel en las mesetas de los montes, vivificados por el aire libre de aquella inmensidad, de altas llanuras donde las nubes vistas en el horizonte parecen olas espumosas y producen casi la sensación del mar!

En ciertos momentos se volvía niña y lloraba nerviosamente de alegría.

Ponthieu tenía más calma, y su fogosidad se paralizaba con el cálculo, pero alguna vez se dejaba arrastrar por la impresión que le producía el espectáculo del espacio.

Unida a él por la pasión, sumiso a ella por el interés, se lanzaban relámpagos de sentimientos dulces, nobles y puros, y su innoble amor se tornaba en idilio pasajero.

Aquellos dos corazones, sin embargo, pertenecían más a la ambición que al amor. Las sensaciones y los sentimientos experimentados, les hubiera parecido más voluptuosos en el bienestar de la riqueza y el orgullo satisfecho.

La sencillez del idiota no podía durar en aquellos dos refinados de la envidia. Para su holganza no les bastaba el cuadro de la espléndida naturaleza.

—¿Sabrás, Miguel, que partimos pronto a París, el conde, su hijo y yo. El sacrificio empieza—le dijo Julia una noche, con tristeza.

¿Hubieran podido ser ahora tan dichosos, sabiendo aprovecharse de los primeros beneficios de su astucia; viviendo en la misma casa, sin espíritu de dominación, protegidos por los estrictos deberes de sus cargos! Pero una especie de fatalidad de amor mutuo y malsano los empujaba hacia nuevas conquistas; sufrían sus propios deseos con energía aceptando la carga sin encofrarse, arrastrados en su marcha por una mano invisible.

pudiera esperar de un alma franca, una mentira. ¡Oh! Una mentira que no molestaría a nadie y que haría feliz un hombre. Le explicaba lo que esperaba de su buen corazón que todos conocían.

Durante una semana, Miguel vivió lleno de ansiedad. Dos cartas de la señorita Julia le apresaban. No se atrevía a responder. Por fin recibió de Normandía la contestación deseada:

«Podeis indicarme, para nuestras referencias.»

Transmitió en el acto la buena noticia a la señorita Julia.

El blasón de Jerjolais, no era un blasón desconocido. El conde de Premare conocía su escudo. Pidió inmediatamente informes a la antigua actriz sobre la capacidad y la moralidad del llamado Ponthieu que había tenido a su servicio como intendente.

La respuesta llegó sin faltas de ortografía, tal como la desahaban los amantes. En el momento de rezabar el principio de su sueño, Julia sentía grandes impaciencias y temores.

Si todo continuaba, según sus deseos, Miguel Ponthieu sería pronto introducido en el castillo y estando el conde ausente él sería el amo.

Qué pasó hacia adelante, desde la época en que venía furtivamente disfrazado de lugareño a mendigar una cita en la montaña.

Habitaba el castillo y tendría su habitación, su criado, ciertas órdenes, no estaría obligado a guardar ciertas fórmulas sociales cuando Julia le hablase, puesto que eran primos.

La negativa del conde haría desaparecer aquel sueño. Como había indicado, buscó por otro lado los informes.

Julia no se atrevía a interrogarle, ni siquiera con los ojos. Cuando él pasaba delante de ella, bajaba la cabeza y en su mirada se leía el recelo, como si se preparase a recibir una mala noticia.

—Señorita Julia, podeis escribir a vuestro primo que le espero.

Esta frase que el señor de Premare le dijo al cruzarse con ella en la antesala, la emocionó tan violentamente que se quedó con la cabeza baja, como si no la hubiera oído.

El se la volvió a repetir. Entonces le dió las gracias vivamente en nombre de su primo y en el suyo.

«Ven—escribió a Ponthieu.—Ven.»

¡Aquella palabra comenzaba y terminaba la carta victoriosa. Ven! Esto significaba: «Lo que he querido para ti, ya lo tienes», y, en el final, un fragoroso hubiera encontrado en la separación de los palos de la primera letra de la palabra «Ven!» todo un poema sobre la tardanza, y dos brazos abiertos hacia el bien amado.

Le recomendó en una posdata que se vistiera sin mucha elegancia, pero correctamente, como un hombre serio, en el que el vestir no es la única preocupación.

Después aguardó dichosa.

Miguel Ponthieu llegó aquella misma semana a Premare.

Julia fué quien le recibió. Le aguardaba en la verja del parque. El conde estaba cerca del vestibulo a la conclusión del paseo.

Cuando la diligencia se paró, Julia, comprendiendo que el conde la veía desde lejos, quiso conquistar desde el principio su libertad con Miguel.

Se precipitó hacia él y le dijo bajo: —Puedes abrazarme con franqueza.

El estrechó entre sus brazos. Julia añadió: —Puedes tutearme.

De este modo no tendrían que poner cuidado en sus palabras.

Su pretendido parentesco les daba aquel derecho.

El señor de Premare los miraba avanzar juntos. Los dos estaban celibidos.

Nunca la fisonomía del conde había sido más indiferente, más impenetrable.

Los observaba, investigándolos con una lentitud casi desdeñosa que los daba frío.

No hizo ni un movimiento hacia el recién llegado y cuando Julia murmuró: —Señor conde, tengo el honor de presentarte a mi primo Miguel Ponthieu,—inclinó la cabeza delante de Miguel, que saludó profundamente, y respondió:

—Está bien, señorita; antes de tratar con el señor, os encargo que le pongáis al corriente. Si el señor... Ponthieu... ¿no es verdad?... tiene alguna duda que esclarecer, estará durante un mes a su disposición.

FUNCIONES PARA HOY

REAL.—A las 8 1/2.—No hay función.
ESPAÑOL.—A las 8 1/2.—Marta la piadosa.—El retablo de maravillas.
COMEDIA.—A las 8 1/2.—Las damas negras.—Azucena.
NOVEDADES.—A las 8 1/2.—El trazado de una línea.—Juan José.
LARA.—A las 8 1/2.—19 de ab.—T. 1.º impar.—El bigote rubio.—Tocino del cielo.—La robotica.—Las hormigas.
ZARZUELA.—A las 8 1/2.—Cuadros de solventes.—Campañero y sacristán.—El chaleco blanco.—El gramete.
APOLO.—A las 8 1/2.—Las zapatillas. (Cinematógrafo por Charles Kalb.)—Las mujeres.—Los golfos. (Cinematógrafo por Charles Kalb.)—Las abejas.
ESLA YA.—A las 8 1/2.—El gran capitán.—Los nuestros.—Los acróbatas.—La marcha de Cádiz.
ROMEA.—A las 8 1/2.—Charivari.—El uno y el otro (estreno).—La fuente de los milagros.—Su majestad la tipa.
MARTIN.—A las 8 1/2.—Y de la niña... qué?—Gedeón.—De pillo a pillo.—El señor López.
PLAZA DE TOROS.—A las 2.—Gran corrida extraordinaria dedicada por el Imparcial para socorrer a los soldados heridos y enfermos de Cuba y Filipinas.—Se lidiarán seis toros, de la acreditada ganadería del Excmo. Sr. D. Pablo Benjumea, de Sevilla, que serán estoqueados por los espadas Rafael Guerra (Guerrita), Antonio Jiménez Revorte y Emilio Torres (Bombita).

JORGE AHLEMEYER, INGENIERO

Madrid: Carrera de San Jerónimo, 51.—Bilbao: Gran Vía, 69
Instalaciones completas de alumbrado eléctrico, transmisión de fuerza, galvanoplastia, electricidad, telefonía, etc., y venta de materiales.—Maquinaria para las industrias.—Delegación general para España de la SOCIEDAD DE ELECTRICIDAD, antes SCHUCKERT & C., Nürnberg.



COMPANIA VASCO ANDALUZA IBARRA Y COMPANIA

Salidas fijas semanales del puerto de la Coruña

Esta acreditada y antigua Empresa, que cuenta con veinte vapores, ha fijado sus salidas:
Lunes.—Para Carril, Vigo, Huelva, Cádiz, Málaga, Almería, Cartagena, Alicante, Valencia, Tarragona, Barcelona, Ceuta y Marsella.
Miércoles.—Para Gijón, Santander y Bilbao.
Jueves.—Para Carril, Vigo, Cádiz y Sevilla.
Sábado.—Para Santander y Bilbao.
La carga que no esté embarcada los días fijados, antes de las dos de la tarde, no podrá ser admitida. Son a cargo de la Empresa los gastos si por fuerza no pudiera ser embarcada.
Consignatario en la Coruña, D. Nicandro Fariña, al lado de la batería Salvas.

GRABADOS

en madera, cobre, galbano, zinc y fotografiados de retratos de personajes célebres, antiguos y contemporáneos, españoles y extranjeros, vistas, monumentos, artes y ciencias.

SE VENDEN Ó ALQUILAN

todos los publicados en EL GLOBO desde su fundación a precios muy económicos.
Dirigirse a estas oficinas.

SAN AGUSTÍN, 2

Compañía Madrileña de Teléfonos

TARIFAS DE PRECIOS

SERVICIO DE ABONOS

Table with columns 'AL AÑO' and 'PRECIOS'. Rows include: Por una estación particular... 300; Por una estación para fincas urbanas ocupadas por varios inquilinos... 600; Por una estación para casinos, círculos, etc... 1.000; Per cada 100 metros ó fracción de ellos que pase del término municipal... 40.

Las instalaciones con aparatos especiales de lujo además de la cuota de abono correspondiente, pagarán:

Table with columns 'AL AÑO' and 'PRECIOS'. Rows include: Aparato mural con micrófono granulado, magneto para las llamadas y caja en forma de pupitre para la pila... 20; Idem de sobremesa, llamado de columna, tipo Ader... 20; Idem id. extra, de forma elegante, estilo de los que construye la Casa Ericsson... 40.

LOCUTORIOS PÚBLICOS

Esta Compañía tiene establecidos locutorios públicos en las calles de Zurbano, núm 13, piso cuarto izquierda; de Olózaga, 5 y 7, piso cuarto izquierdo; de la Princesa, núm. 8, piso tercero izquierdo, y en el Continental Express.

LIBRO NUEVO

Se ha puesto a la venta en todas las librerías

Cuestiones antropológicas

DISCURSOS Y ARTICULOS

por JOSÉ FRANCOS RODRÍGUEZ

En la Administración de EL GLOBO se sirven pedidos, siempre que vengan acompañados de su importe.

Precio: UNA peseta

ALTA TASACION

DINERO por alhajas, ropas, pianos, alfombras y otros efectos.
GRAN SURTIDO de venta de toda clase de joyas con piedras preciosas, relojes, capas inmejorables, trajes y toda clase de ropas procedentes de los mismos.
También se venden una bicicleta para carretera, y otra para carreras en pista, y un magnífico piano de cola.

Precios económicos.—Pez, 11 triplicado, tienda

(ANTIGUO ESTABLECIMIENTO)

SERVICIOS DE LA

COMPANIA TRASATLANTICA DE BARCELONA

Línea de las Antillas, New-York y Veracruz.—Combinación á puertos americanos del Atlántico y puertos Norte y Sur del Pacífico.

El 10, de Cádiz, vapor Ciudad de Cádiz, para Puerto Rico y Habana, y con trasbordo para Progreso y Veracruz.

El 20, de Santander, vapor D. Alvaro de Bazán para Coruña, Habana y Veracruz.

El 30, de Cádiz, vapor Montevideo para Las Palmas, Puerto Rico, Habana, Progreso y Veracruz; y con trasbordo para los litorales de Puerto Rico, Cuba y Estados Unidos.

Línea de Filipinas.—El 7, de Barcelona, vapor Alfonso XIII para Port-Said, Aden, Colombo, Singapoore y Manila.

Línea de Buenos Aires.—Seis viajes anuales para Montevideo y Buenos Aires, con escala en Santa Cruz de Tenerife. Saliendo de Cádiz y efectuando antes las escalas de Marsella, Barcelona y Málaga.

Línea de Fernando Póo.—Cuatro viajes al año para Fernando Póo, con escalas en las Palmas, puertos de la costa occidental de África y Golfo de Guinea.

Servicio de África.—Línea de Marruecos.—El 18, de Barcelona, el vapor Mogador para Melilla, Málaga, Ceuta, Cádiz, Tánger, Larache, Rabat, Casablanca, Mazagán y Mogador.

Servicio de Tánger.—El vapor Joaquín del Piñago sale de Cádiz para Tánger, Algeciras y Gibraltar, los lunes, miércoles y viernes, retornando á Cádiz los martes, jueves y sábados.

Estos vapores admiten carga con las condiciones más favorables y pasajeros, á quienes la Compañía da alojamiento muy cómodo y trato muy esmerado, como un acreditado en su dilatado servicio. Rebajas á familias. Precios convencionales por camarotes de lujo. Rebaja por pasaje de ida y vuelta. Hay pasaje para Manila á precios especiales para emigrantes de clase artesana ó jornalera, con facultad de regresar gratis dentro de un año si no encuentran trabajo. La empresa puede asegurar las mercancías en sus buques.

AVISO IMPORTANTE.—La Compañía previene á los señores comerciantes, agricultores é industriales que recibirá y encaminará á los destinos que los mismos designen las muestras y notas de precios que con este objeto se les entreguen. Esta Compañía admite carga y expide pasajes para todos los puertos del mundo, servidos por líneas regulares.

PARA MÁS INFORMES: En Barcelona: La Compañía Trasatlántica y los Sres. Ripoll y C.ª, plaza de Palacio.—Cádiz: La Delegación de la Compañía Trasatlántica.—Madrid: Agencia de la Compañía Trasatlántica, Puerta del Sol, 15.—Santander: Sres. Angel B. Pérez y C.ª.—Coruña: D. R. da Guarda.—Vigo: D. Antonio López de Neira.—Cartagena, S. es. Bosh Hermanos.—Valencia: Sres. Dart y C.ª.—Málaga: D. Antonio Duarte.

COMPAÑIA LIEBIG VERDRO EXTRACTO de CARNE LIEBIG

Las más altas distinciones en todas las Grandes Exposiciones Internacionales desde 1867. FUERA DE CONCURSO DESDE 1885.
Zaldó concentrado de carne de vaca utilísimo y nutritivo para las familias y enfermos. Exigir la firma del inventor Baron LIEBIG de tinta azul en la etiqueta. Se vende en las principales Droguerías, Farmacias y Casas de Comestibles de España.

IMPRENTA

Enrique Joramillo

En este establecimiento se hacen toda clase de trabajos tipográficos. San Agustín, 2.

Advertisement for 'ELIXIR DENTIFRICO del D. ROUSSET' with an illustration of a woman's face and text describing its benefits for dental hygiene.

Advertisement for 'CAPSULES-MOTHE' for contagious diseases, featuring a circular logo and text about its effectiveness and availability.

De consumo universal las AGUAS DE CARABAÑA

PURGANTES; DEPURATIVAS; TESORO DE SALUD.—UNA PESETA BOTELLA

El conde giró sobre sus talones y los dejó solos. Entraron en la antecámara, donde Miguel se sentó un poco desconcertado.

En cuanto á Julia, su sangre bullía de rabia, contenida. Ver tratar á su amante con aquella indiferencia y no poder hacer otra cosa que callarse.

Los dos levantaron la cabeza al mismo tiempo y sus miradas se encontraron.

El porvenir le vengaría de todas las humillaciones. Para dar un asalto hay que saber escalar.

La frente de Miguel se había obscurecido. Expresó su pensamiento entero en una sola frase de desilusión.

—No es agradable tu patrón, ¿sabes? Yo que creía que le habrías humillado.

—¡Calla, desgraciado!—dijo Julia.—¡Si alguien te hubiese oído! Desde este instante acuérdate que los criados del castillo, los de la granja, todos los jornaleros del campo son tus inferiores, y por consecuencia, tus enemigos. Con que cuida de tus palabras y...

—Y de mi amor—concluyó él.

—Si, Miguel, nada de niñerías, de pasión, sin que hayamos temado cien veces las precauciones que tomarían hasta aquellos que no persiguen un objeto. No perdamos de vista que queremos ser ricos un día.

—No conozco todavía ese plan maravilloso al cual haces alusión en todas tus cartas.

—¿Tienes fe en mí?—le preguntó Julia.

—¿Qué pregunta más singular! Fe en tí, eso no quiere decir nada. Oreo que me amas, eso es todo. ¿Es de eso de lo que hablas? Sé que eres tenaz, voluntariosa, ambiciosa, inteligente. Pero si emprendes un imposible, á pesar de tus cualidades, mi fe en tí debe sucumbir.

Julia alzó los hombros desdenosamente.

—Ya te explicaré las cosas—dijo.

En aquel momento un mozo entraba en la antecámara, llevando sobre las espaldas la única maleta de Ponthieu.

—Sígame usted—ordenó Julia á aquel hombre—y tú también, Miguel, que te voy á conducir á tu habitación.

Atravesaron una galería y subieron por una escalera del pabellón donde vivía Julia. A su paso los criados se quedaban parados,

y después Miguel oía decir detrás de él, «es el intendente que el señor ha nombrado, un pariente de la institutriz».

Arriba, en el cuarto destinado á Miguel y que Julia había hecho amueblar sobriamente, ambos guardaron silencio, hasta que el mozo hubo dejado la maleta y se marchó.

Quando dejó de oirse el ruido de sus pasos en la escalera, Julia abrió los brazos y Miguel se precipitó en ellos estrechándola fuertemente por la cintura; Julia logró desasirse de ellos y defenderse de los besos de Miguel. Entonces él la dijo:

—Vamos, explícame tu plan.

Julia se asomó á la galería oscura, la escuchó con la mirada, y roja, y sin aliento, exclamó:

—El conde me ama...

Miguel se echó á reír.

—¿El conde te ama? ¡Ah! ¡ah! el conde, entonces, oculta bien su juego. Es un amor del Polo Norte, en camino hacia la pasión del Sur, sobre una tortuga. ¡Palabra! ¡Si te ama ese!...

—Me ama, te digo. ¿Tú no eres celoso, que yo sepa?

—Yo, como un tigre.

Julia á su vez se echó á reír.

—¿De veras?—dijo.

—De veras—repitió él muy serio.

—Entonces, no tengo ni plan, ni proyecto. Quedemos en esto y vuélvete á Villafraanca.

—¿Qué quieres decir?

—Quiero decir... ¡Ah! ¡no eres un tonto al no haberme comprendido ya! Yo que creí que aprobabas de antemano mi plan...

—¿En qué?...

—Y si me trocase en condesa de Premare? Y pronunció esta frase, casi como un murmullo de desojo y terror.

Miguel se pasaba por el cuarto, con los brazos cruzados y visiblemente mortificado.

—¿Y yo?—dijo por fin.

—Tú—repitió ella con una soberbia inconsciente—tú eres yo misma. ¿No es por tí por quien me sacrificaría... si lo permitieras?

—Sueños, locuras.

—Si, sueños, locuras de lujo para tí.

—Pagadas por él—murmuró Miguel con desdén.

—¿Y por qué no? ¿por qué no? ¿No conquistaría así tu dicha, con mi sacrificio?

El no quería aparecer como convencido tan pronto. Estaba admirado por aquella teoría de sacrificio y se preguntaba si era él quien en pocos años la había iniciado tan profundamente en aquel amor sin escrúpulos.

Desvió la conversación de aquel punto y exclamó:

—Aunque lo permitiera sería irrealizable. Julia sonrió.

—Escucha. ¿No es nada lo que he hecho hasta este momento? Cuando llegué aquí, humilde, tímida, pobre, era el perro fustigado que mendiga un hueso. Poco á poco me he vestido. El conde se ha fijado en mí. Me creyó muéacha fácil y me hizo la corte. Ceder en seguida hubiera sido estúpido. He aguardado el momento. He agrandado mi poder. Este poder me lo ha concedido él y me paga para que le tenga.

Gobierno el castillo. Su mujer, mi rival, una mujer que me había humillado y herido, no es nada aquí y yo soy la que reino. Tú me has ayudado á arrojarla. ¿Te acuerdas de aquella noche en que bajaste por la ventana del gabinete tocador donde se había encerrado? Pusiéste en peligro tu vida. Yo estuve sobre aguas. Temía que el tiro te hubiera alcanzado. Pero pudiste huir sano y salvo. El conde creyó tirar sobre Andrés Vaubert que no ha sido nunca el amante de su mujer. La primera parte de mi plan ha salido bien.

—Si, estaba muy bien ideado.

—La vida se hizo insostenible entre el conde y la condesa. Lo que no era verdad se cree hoy. Acusada la señora de Premare, se ha hecho ella misma culpable, la hemos echado, por decirlo así, en brazos del señor Vaubert. Ha huido del castillo. El conde pide el divorcio.

—Yo ignoraba...

—¿Para que informarte por carta de estos hechos?

—Las mujeres, en efecto, escriben mucho, pero tú...

—Yo, te lo repito, no soy otro ser que tú. Me he identificado contigo. Si soy mala es que tú lo eres.

Ella le cogió las manos, le atrajo hacia sí y le besó en la frente.

—Ya aprobarás mi conducta, estoy poco inquieta sobre este punto, no porque seas vanal, sino porque eres perseguido, un gran perseguido, al que adoro y que quiero sea rico. Me has vuelto ambiciosa al verte vagar por los campos.

Miguel movió la cabeza sin significación precisa, pero ella la interpretó en el sentido de su pensamiento.

—¿Dadas: ¿Lo conseguiré? Dadas, porque á primera vista, el conde de Premare te ha parecido desligado de las cosas de este mundo, incapaz de pasión y de locura. Estás equivocado. Me ama. Lucha contra él mismo. Se refrena cada vez que me habla. Deja que el proceso se acabe. Que se encuentre libre de las preocupaciones que engendran ese largo pleito. Que se halle á solas conmigo fuera de este castillo donde la otra ha vivido. Su pasión renacerá más violenta. Miráms.

Y Julia se puso delante de él calenturienta, froticiamente.

—¿Bres un monstruo!—murmuró Miguel. Y la besó repetidas veces, esclavo, consintiendo en todo lo que ella deseara ó ordenase. Dejarse llevar por aquellas pruebas de cariño, después de haber escuchado las extrañas teorías que le había expuesto, era permitir y absolverlo todo de antemano.

La administración de la fortuna inmobiliaria del conde de Premare no ofrecía esas dificultades que exigen para ser resueltas conocimientos muy extensos de agronomía.

Julia había hasta entonces presentado un presupuesto mensual muy equilibrado, y las rentas de las tierras se habían realizado bajo su intervención sin que hubiera necesidad de introducir modificaciones apreciables, más que en la regularidad de las cuentas. La rutina era suficiente para que Premare rindiese preciosos intereses. La habilidad consistía en no dejárs robar.

La granja de la Brice, las elevaciones del Norte, exigen conocimientos especiales.

Los intereses puestos en juego son considerables en la época de las recolecciones. En